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vorwort

am 11. november 2009 ehrte die konrad-adenauer-stiftung 

mit dem achten festakt in der frankfurter paulskirche das 

geschwisterpaar eva mayr-stihl und hans peter stihl mit 

ihrem preis soziale marktwirtschaft.

ihre gemeinsame ehrung reiht sich nahtlos ein in die liste 

der bisherigen preisträger: werner otto (2002), Berthold 

leibinger (2003), helmut o. maucher (2004), hans Bruno 

Bauerfeind (2005), sybill storz (2006), arend oetker (2007) 

und peter wichtel im Jahr 2008.

aber die ehrung hatte auch einen ganz besonderen aspekt. 

erstmals zeichnete die konrad-adenauer-stiftung ein ge-

schwisterpaar aus: eva mayr-stihl und hans peter stihl.

die paulskirche zu frankfurt am main, ort der frankfurter 

nationalversammlung von 1848/49, der ersten frei gewähl-

ten volksversammlung deutschlands, bildete für die preis-

verleihung den schon bewährten und historisch angemes-

senen rahmen.

nach der Begrüßung durch den vorsitzenden der konrad-

adenauer-stiftung, professor dr. Bernhard vogel, sprach 

stadtrat markus frank stellvertretend für frau oberbürger-

meisterin dr. h.c. petra roth das grußwort.

der festvortrag durch den früheren präsidenten der deut-

schen Bundesbank, professor dr. hans tietmeyer, unterstrich 

die aktualität und festigkeit der sozialen marktwirtschaft  

auf dem höhepunkt der finanz- und wirtschaftskrise.

der baden-württembergische ministerpräsident günther h. 

oettinger ehrte die beiden preisträger aus einer sehr per-

sönlichen und einfühlsamen perspektive.
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zum abschluss skizzierten die beiden preisträger auf eindrucksvolle wei-

se sowohl die grundlagen ihres unternehmerischen erfolges wie auch ihr 

selbstverständliches verhältnis zu einem verantwortungsvollen unterneh-

mertum, das die zukunft des unternehmens und das wohl der Beleg-

schaft in einklang zu bringen versteht.

die reden der preisverleihung werden hier in redaktionell leicht überar-

beiteter form wiedergegeben.
der preis soziale  
marktwirtschaft

der konrad-adenauer-stiftung

in der sozialen marktwirtschaft steht der mensch im mittel-

punkt. seine rechte und pflichten, seine fähigkeiten, seine 

mutige schaffenskraft und sein verantwortungsbewusstsein 

sind in ihr gefordert und werden durch sie gefördert.

soziale marktwirtschaft ist keine ideologische festlegung. ihr 

offener ansatz ermöglicht es, die gewichte von freiheit auf 

dem markt und sozialem ausgleich immer wieder neu aus-

zutarieren. dadurch wird sie dem wesen des menschen 

gerecht und ermöglicht wirtschaftliche und soziale erneue-

rung.

aber erst und vor allem praktisches handeln und persön- 

liches vorbild erfüllen sie mit leben. aus diesem grund  

hat die konrad-adenauer-stiftung im Jahr 2002 den „preis 

soziale marktwirtschaft” ins leben gerufen. mit dem nicht 

dotierten preis werden herausragende leistungen von per-

sonen im geiste der sozialen marktwirtschaft ausgezeichnet. 

die aktuellen turbulenzen an den finanzmärkten in deutsch-

land, europa und der welt geben anlass, auf orientierungs-

suche zu gehen und den menschen in unserem land ein 

gefühl von verstehen, Begreifen, orientierung und wert-

schätzung zu geben. das Beispiel und die leistung unserer 
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preisträger sollen mut machen, auch größte herausforderungen ent-

schlossen anzupacken und zu bestehen.

ohne vorbilder bleibt soziale marktwirtschaft tatsächlich graue theorie. 

unsere gesellschaft braucht frauen und männer mit kreativität, taten-

drang, unternehmergeist und verantwortung für das gemeinwohl. men-

schen, die zu ihren überzeugungen stehen, ihre ziele mit langem atem 

verfolgen und ihre außergewöhnlichen fähigkeiten auch in den dienst  

der gemeinschaft stellen.

die preisträger werden von einer Jury vorgeschlagen und vom vorstand 

der konrad-adenauer-stiftung bestätigt.

DiE Jury „PrEiS SOziAlE MArKTwirTScHAFT DEr  

KOnrAD-ADEnAuEr-STiFTunG” BESTEHT AuS DEn  

MiTGliEDErn:

Dr. Patrick Adenauer 

Geschäftsführender Gesellschafter der Bauwens GmbH & Co. KG, Köln

Dr. Joachim Lemppenau 

ehemals Vorsitzender der Vorstände Volksfürsorge,  

Deutsche Lebensversicherung AG, Hamburg

Professor Dr. Rüdiger Pohl  

Martin-Luther-Universität, Halle-Wittenberg

Dr. Nikolaus Schweickart 

Vorsitzender des Vorstandes der Altana AG, Bad Homburg

Dr. Jens Odewald (Vorsitzender der Jury) 

Vorsitzender des Verwaltungsrates, Odewald & Compagnie GmbH, Berlin

die preisträger 2009:
eva mayr-stihl und  
hans peter stihl

in der Begründung der Jury heißt es:

„die geschwister eva mayr-stihl und hans peter stihl haben 

das väterliche unternehmen, die andreas stihl maschinen-

fabrik, als heutige stihl-gruppe zum weltmarktführer für 

motorsägen gemacht.

sie geben ein herausragendes Beispiel für ebenso innovative 

wie traditionsbewusste familienunternehmer, die auf nach-

haltigen unternehmenserfolg setzen, das unternehmerische 

wohl mit der verantwortung für die arbeitnehmer verbinden 

und sich – weltweit tätig – ihrer regionalen und nationalen 

wurzeln bewusst bleiben.

durch vielfältiges gesellschaftliches engagement in ehren-

amtlichen funktionen haben eva mayr-stihl und hans peter 

stihl deutlich gemacht, dass unternehmerische verantwor-

tung nicht an den werkstoren endet. gerade in der globalen 

finanz- und wirtschaftskrise kann ihr vorbild dazu beitra-

gen, das vertrauen in unsere auf freiheit und verantwortung 

basierende wirtschaftsordnung zu stärken.
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ihr herausragendes und beispielhaftes unternehmerisches wie gesell-

schaftliches engagement ehrt die konrad-adenauer-stiftung mit der 

verleihung des preises soziale marktwirtschaft 2009.”

aus dem leben der preisträger:

hans peter stihl wurde am 18. april 1932 in stuttgart geboren. nach 

dem abitur studierte er maschinenbau an der technischen hochschule 

stuttgart. anfang des Jahres 1960 trat hans peter stihl in die väterliche 

firma andreas stihl in waiblingen ein. 1966 wurde er dort mitglied der 

geschäftsführung. nach dem tod seines vaters übernahm er im Jahr 

1973 als alleiniger persönlich haftender gesellschafter die leitung des 

weltweit größten herstellers von motorsägen mit damals 2.500 mitarbei-

tern und einem Jahresumsatz von 220 millionen dm.

eva mayr-stihl wurde am 4. Januar 1935 geboren. sie begann ihre be-

rufliche laufbahn im Jahre 1959, einige monate vor ihrem Bruder hans 

peter stihl, ebenfalls im väterlichen unternehmen. studiert hat sie in 

münchen sprachwissenschaft sowie Betriebswirtschaftslehre. 1969 wurde 

eva mayr-stihl mitglied der geschäftsleitung, wo sie zunächst den Bereich 

marketing und 1975 das ressort finanzen und controlling übernahm.

mitte des Jahres 2002 zogen sich hans peter stihl als vorstandsvorsitzen-

der der stihl-gruppe und eva mayr-stihl als seine stellvertreterin ge-

meinsam aus der operativen führung des familienunternehmens zurück. 

hans peter stihl ist seitdem Beiratsvorsitzender der unternehmensgruppe 

und aufsichtsratsvorsitzender der stihl ag. eva mayr-stihl ist seine 

stellvertreterin im Beirat und mitglied des aufsichtsrats. im Jahr 2008 

war die stihl-gruppe in 160 ländern tätig und erwirtschaftete mit welt-

weit über 11.000 mitarbeitern einen umsatz von 2,1 milliarden euro. die 

sozialen leistungen des unternehmens sind vorbildlich. seit 1985 sind 

die mitarbeiter durch ein genussrechtsmodell am kapital des unterneh-

mens beteiligt.

in vielfältigen ämtern übernahmen die geschwister auch gesellschafts-

politische verantwortung.

hans peter stihl engagierte sich besonders in der verbandsarbeit, als 

vorsitzender des verbands der metallindustrie Baden-württemberg e.v. 

(vmi) und vizepräsident des gesamtverbands der metallindustriellen  

arbeitgeberverbände e.v. (gesamtmetall), als präsident der ihk region 

stuttgart (wo er nachfolger von Berthold leibinger, dem träger des prei-

ses soziale marktwirtschaft 2003 der konrad-adenauer-stiftung wurde) 

und zuvor schon seit 1988 als präsident des deutschen industrie- und 

handelstages (diht), um nur die wichtigsten ämter zu nennen.

eva mayr-stihl gründete im Jahr 1986 mir ihrem mann robert mayr die 

„andreas-stihl-stiftung”. mit der wahl des stiftungsnamens wurde an  

den gründer der stihl-unternehmensgruppe, andreas stihl, erinnert.  

im april 2004, auch damit die stiftung besser vom unternehmen unter-

schieden werden konnte, erfolgte eine umbenennung auf den namen der 

stifterin. die eva mayr-stihl-stiftung engagiert sich in vier verschiedenen 

zweckbestimmungen: der unterstützung von personen, die auf die hilfe 

anderer angewiesen oder unverschuldet in not geraten sind, der förde-

rung des tierschutzes, von erziehung und Bildung sowie von wissen-

schaft und forschung.



„der erste gruß ist viele tausend wert”, sagt goethe, der 

frankfurter aus weimar. ihm folgend gilt mein erster gruß 

deswegen ihnen allen. seien sie uns herzlich willkommen 

zur verleihung des preises soziale marktwirtschaft 2009 hier 

in der frankfurter paulskirche.

in den vergangenen sieben Jahren haben wir herausragen- 

de persönlichkeiten für ihre verdienste um die soziale  

marktwirtschaft geehrt. 2002 professor werner otto,  

2003 professor Berthold leibinger, 2004 helmut maucher, 

2005 Bruno Bauerfeind, 2006 frau dr. sibylle storz,  

2007 dr. arend oetker und im letzten Jahr peter wichtel.

man sieht, die preisträger dieses Jahres kommen in eine 

gute gesellschaft, sie können sich dort wohl fühlen, aber 

gleichwohl, wieder einmal feiern wir eine kleine premiere: 

zum ersten mal ehren wir ein geschwisterpaar – eva  

mayr-stihl und hans peter stihl werden mit dem preis  

soziale marktwirtschaft 2009 ausgezeichnet. herzlichen 

glückwunsch!

das freie unternehmertum und 
die soziale marktwirtschaft

Bernhard Vogel
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Joseph schumpeter, im allgemeinen nicht zu den hausheiligen der kon-

rad-adenauer-stiftung zählend, beschreibt in seiner Theorie der wirt-

schaftlichen Entwicklung den schöpferischen unternehmer als einen 

pionier sozialer und politischer revolution, sein richtiges handeln ist  

nicht auf sich selbst begrenzt, es ist grundlegende Bedingung für ein 

funktionierendes freies wirtschaftssystem. für schumpeter ist der unter-

nehmer antreiber für innovation und unermüdlicher streiter für fort-

schritt und entwicklung. würde der unternehmergeist erlahmen und 

könnte er sich nicht mehr in der gesellschaft entfalten – die freiheitliche 

wirtschaftsordnung als ganzes geriete in gefahr. „der freie unternehmer 

steht und fällt mit dem system der marktwirtschaft”, so kann man es 

lesen in dem erfreulicherweise neu aufgelegten Buch ludwig erhards 

Wohlstand für alle. der freie unternehmer steht und fällt mit dem sys-

tem der marktwirtschaft. die soziale marktwirtschaft und der der eigenen 

unternehmung verpflichtete unternehmer bedingen einander. taten-

drang, verantwortung – auch für andere – und die sorge um eine lang-

fristige entwicklung sind quasi die leitplanken des unternehmerischen 

profilstrebens. „der typische unternehmer fragt sich nicht, ob jede an-

strengung, der er sich unterzieht, auch einen ausreichenden genussüber-

schuss verspricht. wenig kümmert er sich um hedonistische früchte sei-

ner taten”, um noch einmal, aber auch letztmalig schumpeter zu zitieren.

mit naivität sind die eigenschaften nicht zu verwechseln. die wettbe-

werbsfähigkeit der eigenen produkte und die erschließung neuer märkte 

sind voraussetzung, damit die tugend für die allgemeinheit fruchtbar 

werden kann. umso mehr sind diese Qualitäten von engagierten fami-

lienunternehmen gefragt, die soziale marktwirtschaft ist auf ihren erfolg 

angewiesen. mehr als 95 prozent aller deutschen unternehmen sind 

familienunternehmen. sie erwirtschaften rund 42 prozent aller unterneh-

mensumsätze und stellen rund 57 prozent aller sozialversicherungspflich-

tigen Beschäftigungsverhältnisse.

für der sozialen marktwirtschaft verpflichtete familienunternehmen ist 

der Betrieb kein austauschbarer arbeitgeber, sondern Bestandteil der 

familiengeschichte, teil der eigenen persönlichkeit. einen goldenen hand-

schlag beim misserfolg gibt es für ihn nicht – vielmehr verpflichtet ihn 

jeder einzelne angestellte zur verantwortung, im wettbewerb zu beste-

hen.

fortschrittsdrang und tradition, unternehmergeist und selbstverpflich-

tung – genau das zeichnet unsere diesjährigen preisträger aus. „die 

besten reformen sind diejenigen, die bei sich selbst anfangen”, sagt 

george Bernard shaw, und herausragende unternehmer sind selbst 

gestalter ihres schicksals, auch in der globalisierung, damit die unter-

nehmung, damit ihre mitarbeiter nicht zum spielball von entwicklungen 

werden, die sie selbst nicht beeinflusst haben.

seit 1971 ununterbrochen weltmarktführer bei kettensägen, die zukunft 

sichernde erschließung neuer märkte, die eröffnung neuer fertigungs-

betriebe in übersee – letztlich nutzt der weltweite erfolg eben auch den 

deutschen arbeitnehmern. die erfolgsgeschichte der firma stihl ist 

auch eine geschichte von gestalteter globalisierung, sie inspiriert unter-

nehmer und arbeitnehmer zu einer selbstbewussten haltung gegenüber 

dem weltweiten wettbewerb.

arbeitsplätze zu schaffen und zu erhalten, das ist das hauptmotiv der 

geschwister stihl. „die arbeit ist der vorgesetzte des kapitals”, hat 

abraham lincoln zwanzig Jahre vor erscheinen des marxschen kapitals 

einmal formuliert.

mitarbeiterbeteiligung, die betriebliche altersvorsorge, bereits unter dem 

vater und firmengründer andreas stihl eingeführt, belastbare arbeits-

platzgarantien in der krise – bei stihl kennt man den wert von erfah-

renen und zukunftsgewissen mitarbeitern. Bei stihl zu arbeiten, gilt  

in württemberg gleichermaßen als sicherheitsversprechen und als aus-

zeichnung. als eine symbiose mit monopolcharakter in der unternehmer-

welt hat hans peter stihl das verhältnis der geschwister zueinander 

einmal beschrieben, und die anfängliche notlösung, ein Büro sich teilen 

zu müssen, ist zu einer sternstunde des unternehmens geworden, wie 

einer der beiden nutzer dieses Büros gesagt hat. der weltweite erfolg 

des familienunternehmens, der langjährige einsatz hans peter stihls  

als präsident des deutschen industrie- und handelskammertages und 

ebenso das engagement von eva mayr-stihl in ihrer kulturstiftung wären 

ohne die rückendeckung des jeweils anderen nicht denkbar gewesen. 

auch diese verbundenheit mit der eigenen familie wird heute ausge-

zeichnet, wenn wir das geschwisterpaar auszeichnen.
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als würdigen festredner für den heutigen tag haben wir schon vor mona-

ten einen mann eingeladen, der nicht nur weiß, dass familientradition 

verpflichtet, sondern der in diesem Jahr wie kein anderer die Öffentlich-

keit überrascht und in der krise neues vertrauen in die soziale marktwirt-

schaft geschaffen hat. er hat uns sofort freudig zugesagt. aber: der 

mensch denkt, gott lenkt – dass schwarz-rot – nein, ich fange anders 

an: dass schwarz-gelb die Bundestagswahlen gewonnen hat, das hat 

uns erfreut, aber es hat der konrad-adenauer-stiftung gleich zu Beginn 

große pein gebracht. karl-theodor zu guttenberg wurde zum verteidi-

gungsminister berufen, das dritte hohe amt in einem Jahr, das muss erst 

einmal jemand nachmachen. und nach helmut schmidt der erste, der 

wirtschaftsminister war und verteidigungsminister wurde – jetzt muss  

zu guttenberg seiner neuen verpflichtung vorrang geben, leider sogar 

vor der konrad-adenauer-stiftung.

wenn die not am größten ist, kommt rettung. unsere rettung heute 

heißt hans tietmeyer. man muss ihn nicht vorstellen. wahrlich ein weg-

gefährte der wiedervereinigung, ich hätte auch sagen können, ein weg-

gefährte von helmut kohl und gerhard stoltenberg. ein weggefährte 

übrigens auch von horst köhler, präsident der Bundesbank von 1993 bis 

1999. mitglied des kuratoriums unserer stiftung. lieber herr tietmeyer, 

aufrichtiger dank für hilfe in großer not! wir freuen uns auf ihre rede!

auf den festvortrag folgt die laudatio und es ist, so habe ich mir sagen 

lassen, Brauch im hause stihl, dass nur um den mittelstand verdiente 

baden-württembergische ministerpräsidenten die laudatio auf stihls 

halten dürfen. wir haben daraus gelernt und entsprechen einer guten 

tradition und freuen uns, dass ministerpräsident oettinger nachher die 

laudatio halten wird. herzlichen willkommen, lieber herr oettinger!

im familienunternehmen schlägt das herz der sozialen marktwirtschaft, 

haben sie einmal gesagt. sie sind dabei, sich auf einen schwierigen weg 

zu machen und umfassende europäische verantwortung zu übernehmen. 

nehmen sie diesen satz über die familienunternehmen bitte mit nach 

Brüssel. wir wünschen ihnen – für sie und für uns – vollen erfolg bei der 

neuen aufgabe in Brüssel!

natürlich danke ich der Jury für den vorschlag, den wir uns zu eigen 

gemacht haben, und ich begrüße die beiden anwesenden mitglieder der 

Jury, herrn dr. odewald und herrn dr. lemppenau, und unterstreiche den 

dank an beide mit einem zusätzlichen dank an herrn dr. odewald, weil 

er die Jury leitet. ich würde einmal eine live-übertragung unserer tele-

fongespräche vorschlagen, herr odewald, die wir haben, bis wir den 

vorschlag geboren haben. die leute hätten etwas zum schmunzeln. 

herzlichen dank dafür!

auch bei der achten preisverleihung ist es, jedenfalls für mich, immer 

noch ein erlebnis, dass wir hier in der paulskirche zu gast sein dürfen. 

verehrter herr stadtrat frank, wir wissen, dass das keine selbstverständ-

lichkeit ist und wir freuen uns, dass der magistrat der stadt frankfurt uns 

dieses tor immer wieder öffnet.

frau oberbürgermeisterin rot ist in china, dagegen kann man aus der 

sicht der sozialen marktwirtschaft nichts einwenden, und sie hat mir 

versprochen, einen besonders guten vertreter zu schicken. wir werden 

uns davon nachher überzeugen. ich begrüße sie, herr frank, als wirt-

schaftsdezernent sehr herzlich!

diese veranstaltung unserer stiftung – hier in der traditionsreichen und 

wie jeder weiß für die demokratiegeschichte deutschlands so bedeutsa-

men paulskirche –, diese veranstaltung heute folgt wenige tage auf eine 

ungewöhnliche versammlung im friedrichstadtpalast zu ehren von hel-

mut kohl, michail gorbatschow und george Bush in anwesenheit von 

horst köhler und von frau merkel. eine bemerkenswerte veranstaltung, 

bei der wir denen danken wollten, die den mut hatten in der ddr auf die 

straße zu gehen, den helden, die mit nichts anderem als kerzen in den 

händen und angst im herzen ein totalitäres system zum einsturz brach-

ten. wir wollten aber auch michail gorbatschow dafür danken, dass die 

sowjetischen truppen, anders als am 17. Juni 1953, in den kasernen 

blieben, wir wollten george Bush dafür danken, dass er als erster staats-

mann an die seite deutschlands trat. und wir wollten helmut kohl dan-

ken, dass er das heft in die hand nahm, die gunst der stunde nutzte und 

zum kanzler der deutschen einheit wurde!

ich habe niemanden getroffen, von denen, die an der veranstaltung 

teilgenommen haben, der nicht bewegt gewesen wäre. ich habe aller-

dings auch ein rundfunkinterview zur kenntnis nehmen müssen, das ein 

stellvertretender präsident des deutschen Bundestages – ich habe seinen 

namen im augenblick vergessen – ausgerechnet am vorgestrigen  

9. november dem Bayerischen rundfunk gegeben hat. er verwahre  

sich entschieden dagegen, dass der frühere Bundeskanzler helmut kohl 
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als derjenige hingestellt werde, dem deutschland die einheit zu verdan-

ken habe. ich zitiere wörtlich: „das hat ganz viel mit propaganda zu tun, 

auch mit parteipolitischer propaganda. nein, die ostdeutschen haben  

die mauer eingedrückt, damit hat helmut kohl nichts zu tun.” das, meine 

ich, geht zu weit. einer solchen aussage muss widersprochen werden  

und als vorsitzender der konrad-adenauer-stiftung widerspreche ich 

einer solchen feststellung mit aller entschiedenheit!

der 9. november 1989 hat uns deutsche zum glücklichsten volk der welt 

gemacht, weil die freiheit über die unfreiheit siegte, weil deutsche – 

was wenige ihnen zugetraut hatten – eine friedliche revolution zustande 

brachten und weil staatsmänner die zeichen der zeit nutzten.

zwanzig Jahre danach ist dieses ereignis mit freude, mit vielen reprä-

sentanten aus der ganzen welt in Berlin gefeiert worden. wir wollen uns 

durch kleinliche kritikaster diese freude nicht nehmen und nicht beein-

trächtigen lassen.

dank an die musiker der musikschule stuttgart, die schon zu spielen 

begonnen hatten und das fortsetzen werden. und jetzt, verehrter herr 

stadtrat frank, haben sie das wort!

wir freuen uns, dass sie alle hier gast in frankfurt am main 

sind. seit dem Jahr 2002 verleiht die konrad-adenauer-

stiftung alljährlich den preis soziale marktwirtschaft hier 

in der frankfurter paulskirche, der vorsitzende hat das er-

wähnt. und ich glaube, die paulskirche bietet für diese preis-

verleihung einen angemessenen und auch einen besonders 

würdigen rahmen.

Jeder kennt in der Bundesrepublik deutschland die Bedeu-

tung der paulskirche als wiege der demokratie. und dieses 

renommee, meine damen und herren, verdanken wir der 

nationalversammlung von 1848. seitdem ist die paulskirche 

das symbol für demokratie in deutschland. und demokratie, 

meine sehr verehrten damen und herren, das ist auch die 

Basis unserer sozialen marktwirtschaft. auf dem weg zu 

unserer heutigen wirtschaftsordnung spielte auch frankfurt 

am main eine ganz besondere rolle: frankfurt am main war 

damals sitz des Bizonen-wirtschaftsrates, der u. a. eine 

gemeinsame wirtschaftsverwaltung erarbeitet hat, um mög-

lichst schnell nach dem zweiten weltkrieg eine eigenstän-

dige deutsche verwaltung aufzubauen. die neue währung, 

die „deutsche mark”, wurde in frankfurt am main konzeptio-

nell vorbereitet und die idee der sozialen marktwirtschaft für 

politik, verwaltung und das wirtschaftsleben entwickelt. 

grusswort der stadt 
frankfurt am main

Markus Frank
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die soziale marktwirtschaft bildet den ordnungsrahmen, dem wir alle 

heute wohlstand und soziale gerechtigkeit zu verdanken haben. dass 

dies nicht nur eine reine wirtschaftstheorie geblieben ist, das verdanken 

wir menschen wie ihnen, sehr geehrte frau mayr-stihl, sehr geehrter 

herr stihl. menschen, die mit ihren ideen und mit ihrem engagement im 

geiste der sozialen marktwirtschaft wirken. sie denken und handeln 

unternehmerisch und ihre unternehmerische verantwortung reicht weit 

in unser gesellschaftliches leben. wie wichtig diese haltung ist, zeigt sich 

gerade jetzt in wirtschaftlich schwierigen zeiten. und in genau diesen 

wirtschaftlich schwierigen zeiten brauchen wir vorbildlich handelnde un-

ternehmerinnen und unternehmer, die auch zuversicht in unsere wirt-

schaftsordnung stiften. unternehmer, denen die menschen vertrauen, 

weil sie mit ihrem unternehmerischen geschick und ihrer verantwortung, 

mit engagement und respekt gegenüber ihren mitarbeiterinnen und mit-

arbeitern auftreten.

sehr geehrte frau mayr-stihl, sehr geehrter herr stihl, sie sind genau 

solche unternehmer, wie es unsere wirtschaftsordnung bedarf. unter 

ihrer führung wurde ihr unternehmen weltmarktführer – das hat der 

vorsitzende eben ausgeführt – und sie sind mittlerweile in über 160 

ländern mit über 11.000 mitarbeitern am markt vertreten. ihr unterneh-

men, verehrte geschwister stihl, ist eben ein gelebtes Beispiel für die 

werte der sozialen marktwirtschaft, ganz im sinne von ludwig erhard: 

wachstum und wohlstand für alle. mit der vorbildlichen einbindung und 

förderung ihrer mitarbeiterinnen und mitarbeiter zeigen sie, dass gewin-

norientierung und gemeinwohlorientierung durchaus vereinbar sind. 

wirtschaftliches wachstum und innovationen bauen auf den initiativen 

und konkreten entscheidungen der personen auf, die hinter einem unter-

nehmen stehen.

und so ist es ein großer unterschied für ein unternehmen, ob es inha-

bergeführt ist, ob der eigentümer selbst verantwortung übernimmt, ob 

er für das handeln auch eintritt, zum Beispiel mit seinem vermögen, oder 

ob ein unternehmen einfach nur gemanagt wird. und so sind es – ich 

glaube, auch das hat der vorsitzende eben ganz deutlich ausgeführt – 

insbesondere die familienunternehmer, die in unserer sozialen markt-

wirtschaft eine ganz hervorgehobene rolle spielen. sie sind immer noch 

diejenigen, die die meisten arbeitsplätze zur verfügung stellen. sie haben 

gesagt, über 90 prozent unserer unternehmen und knapp 60 prozent  

der arbeitsplätze werden in unserem land von den familienunternehmen 

angeboten. in einer zeit, in der es insbesondere in großen unternehmen 

oft zu stellenstreichungen kommt, sind es gerade die familienunterneh-

men, die an ihren mitarbeiterinnen und mitarbeitern festhalten, die  

eine ganz besondere Bindung zu ihren mitarbeiterinnen und mitarbeitern 

haben. dies gilt insbesondere für ältere arbeitnehmerinnen und arbeit-

nehmer, die angesichts der demographischen entwicklung und verknap-

pung von fachkräften hier zunehmend eine anstellung und auch eine 

perspektive finden. familienunternehmen stellen nicht nur die meisten 

mitarbeiterinnen und mitarbeiter ein, sie halten sie auch. und das ist 

gerade in wirtschaftlich schwieriger zeit besonders wichtig. diese unter-

nehmen sind also auch ein wichtiger konjunkturpuffer für den arbeits-

markt. die überwiegende mehrheit der familienunternehmen bestehen 

wegen ihres gestaltungswillens und ihres Bestrebens, etwas dauerhaftes 

auf den weg zu bringen, über viele generationen hinweg. sie stehen für 

verlässlichkeit, glaubwürdigkeit und Beständigkeit. sie sichern damit un-

sere soziale marktwirtschaft.

deshalb muss es, meine damen und herren, eine der vordringlichsten 

aufgaben der politik sein, diese unternehmensstrukturen dauerhaft und 

kraftvoll zu unterstützen. in diesem sinne möchte ich ihnen, lieber herr 

ministerpräsident vogel und auch der konrad-adenauer-stiftung ganz 

herzlich danken, dass sie die verdienste der sozialen marktwirtschaft und 

die verdienste unserer unternehmerinnen und unternehmer so würdig 

herausstellen. ich glaube, das ist eine ganz besondere aufgabe auch in 

schwieriger zeit. herzlichen dank, herr vorsitzender vogel!

sehr geehrte frau mayr-stihl, sehr geehrter herr stihl, 

ihnen spreche ich für ihre arbeit und deren wirkung auch im namen  

des magistrats der stadt frankfurt am main und ganz besonders auch 

im namen von unserer oberbürgermeisterin, frau dr. petra roth, die 

allerherzlichsten glückwünsche und anerkennung aus. wir wünschen 

ihnen weiterhin großen erfolg. und ihnen allen, meine damen und 

herren, wünsche ich nun erst mal einen eindrucksvollen festakt hier in 

unserer paulskirche. herzlich willkommen in frankfurt am main.



die soziale marktwirtschaft – 
garant in zeiten der krise

Hans Tietmeyer

heute darf ich den festvortrag anlässlich der preisverleihung 

an die geschwister stihl halten. Bevor ich mit dem vortrag 

beginne, möchte ich ihnen sehr herzlich gratulieren zu die-

ser auszeichnung. ich glaube, es war eine richtige entschei-

dung, sie auszuwählen, und ich freue mich sehr darüber, 

dass sie hier heute ausgezeichnet werden.

die wirtschafts- und finanzkrise ist zugleich eine chance 

und eine herausforderung für die soziale marktwirtschaft. 

viele presseberichte, reden und aufsätze stellen derzeit 

fragen nach den ursachen und folgen der finanzkrise.  

auch ein festvortrag kann und darf darauf nicht ganz ver-

zichten. aber ich will nicht in die details gehen, denn die 

Beantwortung der fragen und die suche nach lösungen  

der krise bringt im grunde beide themen zusammen:  

gibt es die krise trotz, wegen oder völlig losgelöst vom 

ordnungsmodell der sozialen marktwirtschaft? oder, weiter-

gehend, gefährdet die wirtschafts- und finanzkrise die so-

ziale marktwirtschaft und welche schlussfolgerungen sind 

daraus zu ziehen? nun, die konrad-adenauer-stiftung hat 

mit der auslobung des preises soziale marktwirtschaft im 

Jahre 2002 schon position bezogen zu dieser frage. für die 

soziale marktwirtschaft als ordnungsmodell mit zukunft 

auch angesichts der krise. für eine ordnung nämlich, die 
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die freiheit des marktes mit fairen regeln und einer sozialen Balance 

verbindet, die zur zukunftsweisenden antwort nach dem zweiten welt-

krieg wurde. für eine ordnung, die nach der deutschen einheit die wirt-

schaftliche erholung in deutschland stabilisierte und heute in der krise 

auch auf europäischer und globaler ebene neue aufmerksamkeit findet.

erlauben sie mir zunächst einige grundsätzliche überlegungen zur krise 

und zur sozialen marktwirtschaft. denn zweifellos stehen auch wir in 

deutschland vor erheblichen herausforderungen – herausforderungen, 

die die vor uns liegende legislaturperiode besonders prägen werden. sie 

ergeben sich aus der außerordentlich schwierigen lage, in der die deut-

sche wirtschaft und die weltwirtschaft sich noch immer befinden. obwohl 

es erste anzeichen einer erholung gibt, bleiben doch die Bewältigung der 

krisenfolgen, die stabilisierung des finanzsystems, die konsolidierung 

der öffentlichen haushalte auch angesichts der demographischen ent-

wicklung und die reformnotwendigkeiten auf wichtigen politikfeldern in 

deutschland, zum Beispiel im steuer- und sozialversicherungssystem, 

große aufgaben für die politischen entscheidungsträger, um nur einige 

der herausforderungen zu nennen. das ausmaß der gegenwärtigen  

krise beruht auf einem zusammentreffen von finanzkrise, weltweiten 

ungleichgewichten in den außenbilanzen und einer erstmaligen globalen 

ansteckung untereinander im Bereich der finanzwirtschaft – also drei 

phänomene, die sich gegenseitig verstärken.

ausgangspunkt waren die durch falsche wechselkurse aufgehäuften ma-

kroökonomischen ungleichgewichte insbesondere im pazifischen raum, 

die vor allem die lange zeit zu expansive monetäre politik der usa mit 

den fehlentwicklungen auf den dortigen hypothekenmärkten ermöglich-

ten. aber auch eine gleichzeitige übermäßige multiplizierung und verbrie-

fung von aktivitäten der finanzinstitute infolge der neuen möglichkeiten 

aufgrund der it-revolution und eine damit verbundene risikohäufung, 

die vielfach sogar von den Banken selbst nicht mehr durchschaut wurde, 

geschweige denn gesteuert werden konnte, spielte eine wichtige rolle. 

flankiert von einem nicht angemessen regulierten umfeld, teilweise in-

effizienten aufsichtsstrukturen und falschen anreizmechanismen führte 

dies den globalen finanzsektor an den rand des abgrunds, wobei auch 

die neuen rechnungslegungsvorschriften – zum Beispiel „fair value” auf 

der Basis von „mark-to-market”-Berechnung – eine rolle gespielt haben, 

die nicht unterschätzt werden sollte.

als es dann plötzlich zu einer vertrauenskrise kam, waren weltweit 

steigende finanzierungskosten, zurückhaltende kreditvergabe, abschot-

tungstendenzen und ein massiver vertrauensschwund – ablesbar an  

den einbrechenden Börsenkursen – in die wirtschaftliche entwicklung zu 

beobachten. und nach dem lehman-Brothers-kollaps ergab sich dann, 

aufgrund fehlenden vertrauens in den jeweiligen marktpartner, ein kol-

laps der geldmärkte. daraus wiederum erwuchsen die aktuellen volks-

wirtschaftlichen probleme, die auch die eurozone vor ihre bislang größte 

Bewährungsprobe und die europäische zentralbank vor die aufgabe von 

richtungweisenden entscheidungen stellen.

die internen diskrepanzen im euro-raum werden künftig eher noch zu-

nehmen; und die mitgliedsländer werden noch stärker als bisher auf die 

stärkung ihrer wettbewerbsfähigkeit achten und entsprechende politiken 

einleiten müssen. das setzt notwendigerweise strenge fiskalische diszi-

plin, lohnpolitisches augenmaß und eine effiziente steuerpolitik voraus. 

alles maßnahmen, die die spielräume der regierungen tendenziell nicht 

erhöhen können. dennoch – und das will ich hinzufügen: der euro war 

und ist bisher ein erfolg für europa. ohne den euro hätten wir in europa 

noch stärkere krisenhafte entwicklungen gehabt.

ungeachtet dessen sind aber auch die perspektiven der deutschen wirt-

schaft getrübt. nach einem historischen rückgang des Bruttoinlandspro-

dukts von wahrscheinlich annähernd fünf prozent in diesem Jahr werden 

nachlaufend voraussichtlich auch größere folgen am arbeitsmarkt sicht-

bar. für das Jahr 2009 rechnet das institut für arbeitsmarkt- und Berufs-

forschung mit einer durchschnittlichen arbeitslosigkeit von 3,5 millionen, 

im Jahresdurchschnitt 2010 werden es nach diesen sehr vorsichtigen 

prognosen voraussichtlich schon 4,1 millionen arbeitslose sein. natürlich 

hinterlassen die verschlechterten rahmenbedingungen auch deutliche 

spuren in den öffentlichen haushalten. auf der einnahmenseite werden 

nach den ergebnissen der jüngsten steuerschätzung in den Jahren 2009 

bis 2012 steuermindereinnahmen in höhe von 316 milliarden euro zu 

verkraften sein. rund zwei drittel der mindereinnahmen gehen auf die 

verschlechterte gesamtwirtschaftliche lage zurück, das restliche drittel 

resultiert aus den geplanten steuerrechtsänderungen. die erosion der 

einnahmen sowie die zusätzlichen Belastungen auf der ausgabenseite 

werden in den nächsten Jahren das Bild der staatsfinanzen maßgeblich 

prägen; und ich will nur daran erinnern, dass es neben dem europäischen 

stabilitäts- und wachstumspakt ja inzwischen auch die grundgesetzlich 

verankerte schuldenbremse gibt.
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wir müssen also allein schon deshalb von ökonomisch schwierigen zeiten 

sprechen; sie sind vor allem schwierig, weil wir die größte wirtschafts-

krise seit der großen depression der dreißiger Jahre erleben und es ein-

fache politische konzepte oder gar patentrezepte nicht gibt.

zudem ist die heutige krise vielschichtiger, globaler und synchroner als 

die krise vor achtzig Jahren. allerdings – und hier liegt ein entscheiden-

der unterschied – haben zunächst die notenbanken zumeist umsichtiger 

reagiert als damals. der damalige fehler der notenbanken, die geldmen-

ge stark zu senken, wurde erfreulicherweise nicht wiederholt. vor allem 

sind die zeiten aber schwierig, weil eine gesellschaftliche verunsicherung, 

übrigens ablesbar an der sinkenden zustimmung für die soziale markt-

wirtschaft, zusammentrifft mit dem triumphgeschrei derjenigen, die  

der marktwirtschaft und der offenen gesellschaft schon immer skeptisch 

gegenüber standen. fast könnte man meinen, der übermut der staats-

gläubigen ist in der wirtschaftskrise grenzenlos, jedenfalls wenn man 

manchen zuhört. oder um mit schumpeter zu sprechen: „der kapitalis-

mus ficht seinen prozess vor richtern aus, die das todesurteil bereits in 

der tasche haben.” allerdings übersehen diese sogenannten kritiker ger-

ne, dass die marktergebnisse folgen menschlichen handelns sind. der 

markt ist keine autonom agierende instanz, sondern ein lenkungsmecha-

nismus für das handeln unzähliger menschen innerhalb eines ordnungs-

rahmens. 

Jedoch trägt vor allem der staat die verantwortung für diesen ordnungs-

rahmen, für marktwirtschaftliche regelsetzung und die resultierenden 

positiven und negativen ergebnisse des marktes. vor diesem hintergrund 

ist und bleibt es aus meiner sicht unlauter, die marktwirtschaft und ihren 

anhängern generell die schuld an der wirtschafts- und finanzkrise zu 

geben. noch weniger ist dieser vorwurf den geistigen vorläufern, den 

gründungsvätern der sozialen marktwirtschaft, den sogenannten ordo-

liberalen, zu machen, die dem staat schon immer eine konstruktive rolle 

zugewiesen haben. da ein Blick in die schriften der vordenker der sozi-

alen marktwirtschaft gewinnbringend für den umgang mit der heutigen 

weltwirtschaftskrise ist, soll hier ganz kurz auf die freiburger schule 

eingegangen werden. die ordoliberalen aus freiburg plädierten bereits 

ein Jahr nach der Bankenkrise des Jahres 1931, also am tiefpunkt der 

damaligen weltwirtschaftskrise, dafür – und ich zitiere alexander rüstow 

aus dem Jahre 1932 – „[...] der versumpfung des kapitalismus einen 

starken staat, einen staat oberhalb der wirtschaft entgegenzustellen”.

die rolle des staates sollte nach den ordoliberalen vorstellungen nicht 

allein darin bestehen, eigentumsrechte und sicherheit zu gewährleisten, 

sondern er sollte auch eine neu zu kreierende wirtschaftsordnung mit 

konstituierenden und regulierenden prinzipien im wettbewerb, also den 

markt überhaupt, in seinen grundfunktionen herstellen und sichern. hier 

scheint mir einer der wichtigsten punkte zu sein, an denen der staat 

eingreifen muss, und zwar zur durchführung der marktgesetze und zur 

überwindung der den vollzug der marktgesetze hemmenden reibungen, 

wie alexander rüstow schon 1930 sagte. das von den geistigen weg-

bereitern der sozialen marktwirtschaft geforderte primat des staates 

gegenüber der wirtschaft, nämlich im sinne einer durch klare regeln 

und grenzen bestimmten marktwirtschaft, ist in den letzten Jahren bei 

einigen politikern wie bei einigen marktakteuren ein bisschen aus dem 

Blick geraten, leider vor allem auch im internationalen miteinander. 

walter eucken fasste 1952 wesentliche grundsätze in seinen Grundsät-

zen zur Wirtschaftspolitik so zusammen: „entscheidend ist vor allem 

der schutz der wettbewerbsordnung. firmen tendieren dazu, den wett-

bewerb beispielsweise durch übernahmen oder preisabsprachen zu be-

hindern, deshalb muss der staat gegen kartelle und monopole vorgehen 

und die märkte offen für den zutritt möglicher konkurrenten halten. erst 

die peitsche des wettbewerbs erzeugt kosteneffizienz und innovations-

druck.” so viel zur Begründung des wettbewerbsrechtes, welches dann 

ludwig erhard, teilweise nach heftigen auseinandersetzungen, anfang 

der 1950er Jahre nicht nur in Bonn, sondern später auch im ewg-ver-

trag durchgesetzt hat. außerdem müssen klare haftungsregeln gelten, 

sagt walter eucken, damit geschädigte nicht auf ihren kosten sitzen 

bleiben und damit akteure keine übermäßigen risiken eingehen. und 

dann kommt er zu dem, was er das primat der währungspolitik nennt: 

die zentralbank hat für hinreichende geldwertstabilität zu sorgen, damit 

das preissystem keine verzerrten signale aussendet und fehlinvestitionen 

auslöst. und er fügt dann noch hinzu: um längerfristige planungen zu 

erleichtern, sollte die wirtschaftspolitik auf verlässlichkeit, konstanz und 

vorhersehbarkeit ausgerichtet sein. ich habe diese drei kriterien später 

in der oecd in vielen diskussionen immer wieder mit den sogenannten 

drei c’s – in der englischen sprache natürlich – dargestellt: Consistency 

– konsistenz, continuity – stetigkeit und credibility – glaubwürdigkeit. 

das sind die kriterien, die für eine marktwirtschaftliche ordnung und die 

dafür erforderliche politik von zentraler Bedeutung sind. 
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meine damen und herren, die stadt frankfurt, und wir sind ja nun hier  

in einem besonders wichtigen gebäude in der stadt frankfurt, ist ein 

besonders guter ort für eine solche preisverleihung insbesondere dann, 

wenn es um die währung geht. denn die wesentlichen grundpfeiler für 

die umsetzung der prinzipien der sozialen marktwirtschaft und für die 

wirtschaftliche entwicklung deutschlands wurden 1948 ja schon hier in 

frankfurt gelegt. einerseits wurde hier die Bank deutscher länder durch 

die alliierten am 1. märz 1948 gegründet und dann hat ludwig erhard 

hier die preisfreigabe durchgesetzt, am abend der einführung der d-mark 

auf der Basis einer entsprechenden gesetzlichen grundlage, die aller-

dings noch nicht unterzeichnet worden war und insofern noch gar nicht 

wirksam war. insofern kann man schon sagen, dass frankfurt am Beginn 

der sozialen marktwirtschaft in deutschland eine besondere rolle spielte. 

dass dann später die 1956 gegründete deutsche Bundesbank nicht nur  

in frankfurt blieb, sondern dass sie auch von der tagespolitik unabhängig 

blieb – beides übrigens gegen den willen von konrad adenauer –, war 

entscheidend für den erfolg der sozialen marktwirtschaft, die ludwig 

erhard dann in Bonn zunehmend durchgesetzt hat. 

vergegenwärtigt man sich die prinzipien der sozialen marktwirtschaft,  

so lässt das den schluss zu: die heutige finanz- und wirtschaftskrise ist 

kein Beleg dafür, dass die soziale marktwirtschaft als konzept versagt 

hat. vielmehr unterstreicht sie die gültigkeit und den essentiellen wert 

ihrer prinzipien wie geldwertstabilität, haftung, maß, eine schlagkräftige 

wettbewerbspolitik sowie die abkehr von partikularinteressen. tatsäch-

lich waren viele marktübertreibungen auch die folge verfehlter politik der 

vergangenheit, die allzu oft gegen die ordnungspolitischen prinzipien der 

sozialen marktwirtschaft verstoßen hat. ich habe schon erwähnt: in den 

usa versuchte man die konjunktur längere zeit durch niedrige zinsen  

zu finanzieren und gab damit zugleich anreize zur massiven privaten 

verschuldung. darin lag nicht nur die ursache der enormen, übrigens 

weltweiten geldmengenausweitung, vielmehr wurde auch die grundlage 

geschaffen, dass kreditschuldner ihren zahlungsverpflichtungen aus 

eigener kraft nicht nachkommen konnten. außerdem entledigten sich 

weltweit viele Banken ihres kreditausfallrisikos und damit der haftung  

für bestimmte geschäfte, indem sie die hypothekenforderungen – nicht 

nur hypothekenforderungen, sondern forderungen generell – zusam-

menschnürten, verbrieften und am markt an andere Banken, finanz-

akteure oder private anleger verkauften, ohne von der aufsicht zu einem 

hinreichenden selbstbehalt gezwungen worden zu sein. aus der Buy-and-

hold-strategie vieler Banken wurde so immer mehr eine Originate and 

Distribute-strategie. das heißt, schaffe papiere und verteile sie möglichst 

bald. 

so entwickelte sich dann in der tat an stelle der direkten gläubiger-

schuldner-Beziehungen zunehmend eine anonyme intransparente haf-

tungsstruktur, die sich auf dauer nicht als voll tragfähig erwies. und zu-

dem verschärfte der kaum kontrollierte globale konzentrationsprozess im 

Bankensektor das „too big to fail”-problem. darüber hinaus wurden auch 

fehlanreize bei den rating agenturen und schwächen bei den internatio-

nalen Bilanzierungsregeln deutlich. ich kann und will jetzt nicht auf die 

details eingehen. insgesamt haben aber die staaten – insbesondere auf 

der internationalen ebene – zu lange zugesehen, ohne entsprechend zu 

handeln. und ich darf vielleicht an dieser stelle daran erinnern, dass ich 

selbst schon im Jahre 1999 den vorschlag gemacht habe, ein Financial 

Stability-forum zu gründen, in dem nicht nur die g7-staaten, sondern 

die g20-staaten zusammenkommen. leider wurde das von angelsächsi-

scher seite weitgehend blockiert, sowohl hinsichtlich der mitgliedschaft 

als auch bezüglich des auftrages und seiner ausführung. und erst jetzt 

ist der neuanfang auf der Basis der g20-Beschlüsse mit der weiterent-

wicklung in richtung des Financial Stability Boards zustande gekommen. 

hier sind leider zuvor fehler gemacht worden, aber fehler nicht in erster 

linie auf deutscher seite, sondern insbesondere im internationalen 

Bereich. 

welche lehren ziehen wir nun aus der krise? die finanzkrise hat aus 

meiner sicht das konzept der sozialen marktwirtschaft nicht gefährdet, 

es hat sie sogar in ihren kernpunkten bestätigt. aber die prinzipien der 

sozialen marktwirtschaft müssen wieder mit nachdruck befolgt werden 

und vor allem muss zusätzlich ein im Bereich der globalisierten finanz-

welt hinreichend effizientes, internationales regelsystem geschaffen und 

umgesetzt werden. und genau daran wird gegenwärtig hart gearbeitet, 

wie ich auch aus dem letzten wochenende in Basel sehr wohl weiß.

die prinzipien sind in der vergangenheit leider mitunter nicht ernst genug 

genommen worden, insbesondere auch bei der frage einer schlagkräfti-

gen finanzmarktregulierung und -aufsicht. regulierung nicht im sinne 

einer detailregulierung, wohl aber im sinne der etablierung hinreichen-

der und effizienter regeln. leider, das will ich hinzufügen, hat allerdings  

auch die ordoliberale forschung auf diesem gebiet in den letzten zehn 
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Jahren nicht allzu viel neues gebracht. viele haben sich damit begnügt, 

was ludwig erhard schon immer wollte, nämlich die Öffnung der märkte, 

national wie international. das war richtig und notwendig. aber sie haben 

die frage, wie weit dann dieses auch zu einem ordnungssystem inter-

national gemacht werden muss, nicht intensiv genug, leider auch nicht  

in der deutschen ordoliberalen forschung, behandelt.

hat der staat an den finanzmärkten in der vergangenheit vielleicht zu 

wenig reguliert, so besteht als reflex heute allerdings die gefahr, dass 

der staat durch die jetzige krise in einen interventionistischen weg ein-

schwenkt, der mittel- und langfristig freiheit und wohlstand ebenfalls 

gefährden kann.

um nicht missverstanden zu werden: es war notwendig, die finanzmärk-

te zum Beispiel in deutschland durch den sonderfonds finanzmarktstabi-

lisierung vor dem kollaps zu bewahren. auch die konjunkturpolitischen 

stimuli waren meines erachtens notwendig. zum einen wegen der kurz-

fristig doch sehr begrenzten wirksamkeit der geldpolitik allein und zum 

anderen, um zur wiederherstellung positiver ökonomischer erwartungen 

beizutragen. und mit den konjunkturpaketen i und ii, deren gesamt-

volumen immerhin 80 milliarden euro umfasst, wurde dieser ansatz 

meines erachtens in der grundlinie richtig umgesetzt. das heißt nicht, 

dass jedem detail unbedingt die richtige priorität gegeben worden ist. 

es geht aber – und dies ist die herausforderung der vor uns liegenden 

legislaturperiode – jetzt vor allem darum, auch bei uns die ordnungs-

politische richtschnur wieder zu finden: die Balance von staat und markt 

neu auszutarieren. insofern steht die ordnungspolitische Bewährungs-

probe noch bevor, wenn es gilt, die staatlichen eingriffe an marktwirt-

schaftlichen prinzipien auszurichten und auch den rückzug des staates 

aus der wirtschaft klug zu vollziehen. die richtige exit-strategie ist eine 

der wichtigsten herausforderungen der nächsten Jahre. und zu dieser 

richtschnur gehört dann natürlich auch, dass der finanzsektor nachhaltig 

stabilisiert wird und die produkte der Banken in erster linie wieder ihren 

kunden dienen.

aus den staatlichen nothilfen die grundsätzliche notwendigkeit umfas-

sender keynesianischer maßnahmen, das heißt höhere schulden finan-

ziert durch staatliche ausgaben, abzuleiten, bleibt allerdings vermessen. 

unabhängig von der verschuldungsproblematik kann der staat seine 

eingriffe in das wirtschaftsgeschehen erfahrungsgemäß kaum genau 

richtig dosieren und zeitgerecht umsetzen. übrigens hat interessanter-

weise auch karl schiller, der in den 1960er Jahren dieses ursprünglich 

wollte, in den frühen 1970er Jahren erkannt, dass das praktisch nicht 

machbar war und seine positionen entsprechend angepasst. wenn sie 

diese positionen vergleichen würden mit denen der 1960er Jahre, würden 

sie feststellen, dass hier ein lernprozess stattgefunden hat. nämlich, 

dass ein konzept nur dann ein überzeugendes konzept ist, wenn es auch 

richtig in der praxis umgesetzt werden kann. 

wichtig ist einer wirtschaftsordnungspolitik verpflichtet zu bleiben, die 

konjunkturprogramme nur als lösung ganz spezifischer ausnahmesitua-

tionen sieht und erklärt. diese zeichnet sich dadurch aus, dass die nor-

malen anpassungskräfte des marktes auch solche unternehmen in mit-

leidenschaft ziehen, die zwar nicht unbedingt kerngesund, aber doch 

überlebensfähig sind und die durch die spezielle form der krise in exis-

tenznot geraten könnten. eine situation, die in der aktuellen krise nicht 

auszuschließen war und ist. diese sichtweise – dass es sehr wohl auch 

gewisse möglichkeiten für staatliche interventionen geben kann – war 

übrigens auch sehr wohl die position von ludwig erhard und alfred  

müller-armack, mit denen ich noch eng zusammengearbeitet habe.

differenzierte hinweise gehen derzeit allerdings oft unter. überstürzt  

wird bisweilen heute der sozialen marktwirtschaft die systemfrage ge-

stellt. und dabei wird meist unterschlagen, dass kein anderes wirt-

schaftssystem ihr bisher an wohlstandsmehrender und freiheitsschöp-

fender kraft überlegen war. dennoch darf man als anhänger der sozialen 

marktwirtschaft nicht die augen davor verschließen, dass in der Öffent-

lichkeit heute zugleich ein zunehmender vertrauensverlust in unsere 

wirtschaftliche ordnung zu beobachten ist. zahlreiche umfragen belegen, 

übrigens schon vor ausbruch der finanzmarktkrise, diesen vertrauens-

verlust. der sozialen marktwirtschaft, verstanden als wirtschaftsordnung, 

die nach dem zweiten weltkrieg etabliert wurde, mangelt es zunehmend 

offenbar auch an gesellschaftlicher Bindekraft. es liegt an allen verant-

wortlichen akteuren, die mit der vertrauenserosion verbundenen signale 

richtig zu deuten und zu fragen, warum das deutsche ordnungsmodell 

seine identitätsbildende wirkung, seine integrationskraft im laufe der 

sechzigjährigen geschichte scheinbar eingebüßt hat. 
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eine mögliche antwort auf diese frage ließe sich darin finden, dass his-

torische gewissheiten, die früher galten, heute an gültigkeit verloren 

haben. im letzten aufschwung profitierten in deutschland erstmals einige 

Bevölkerungsschichten deutlicher vom aufschwung, während andere 

nahezu leer ausgingen. die früher erfahrbare gewissheit, dass wachs-

tum zu wohlstand für alle führt, gilt offenbar in den augen vieler nicht 

mehr. auch wenn es dafür gute gründe gibt, so wurden sie meines er-

achtens jedenfalls zu wenig erklärt. wenn es den unternehmen gut geht, 

geht es auch den mitarbeitern zumeist gut. so sehr das auch heute in  

der firma stihl sicher gilt; so lassen sich leider auch andere, schlechte 

Beispiele anführen. abstiegsängste reichen mittlerweile bis in die mitte 

der gesellschaft. auch die sozialen probleme, etwa des Bildungssystems 

oder prekärer Beschäftigungsverhältnisse, müssen ernsthaft in den Blick 

genommen werden. es gibt keine patentlösung dafür, dessen bin ich mir 

bewusst. der eindruck, dass höhere unternehmensgewinne die sicher-

heit einzelner arbeitsplätze nicht festigen, dass massenentlassungen 

Börsenkurse gar stimulieren können, fördert jedenfalls das misstrauen  

in unsere marktwirtschaftliche ordnung und stärkt die kräfte, die die 

soziale marktwirtschaft zur disposition stellen wollen.

deswegen müssen wir darüber nachdenken, sowohl was das verhalten 

des staates, aber auch das verhalten der unternehmer selbst angeht.  

das verantwortungsfreie oder jedenfalls nicht hinreichend verantwort-

liche handeln einiger führungskräfte im zuge der finanzkrise – wolfgang 

schäuble sprach jüngst sogar von den totengräbern der sozialen markt-

wirtschaft – beschleunigt leider diesen prozess. das müssen wir sehen 

und beachten. umso wichtiger ist es, dass es in den meisten unterneh-

men noch immer eine echte verantwortungskultur gibt und die firma 

stihl ist ja dafür ein gutes Beispiel. allerdings können die probleme der 

anpassung und der weiterentwicklung nicht gelöst werden, wenn markt-

wirtschaftliche mechanismen ignoriert werden. dies kann nur gelingen, 

wenn die politik die handlungsleitenden prinzipien der sozialen marktwirt-

schaft im nationalen und im internationalen umfeld tatsächlich verteidigt 

oder sie neu durchsetzt. hier sollte, trotz unübersehbarer schwierigkei-

ten der regelsetzung, die viel zitierte rückkehr oder auch neubesinnung 

des staates stattfinden. allerdings stößt ein nationales ordnungsmodell 

wie die soziale marktwirtschaft dort schnell an grenzen, wo andere län-

der sich ihren wettbewerblichen ordnungsprinzipien nicht verpflichtet 

fühlen.

dinge, die den menschen hierzulande wichtig erscheinen, die soziale um-

rahmung des arbeitsalltages oder der individuelle leistungsgedanke und 

seine verankerung in der vom staat garantierten wettbewerbsordnung, 

werden auf internationaler ebene manchmal belächelt. sie können auch 

oft nicht einfach und unverändert auf andere länder und in andere tra-

ditionen und kulturen übertragen werden. dennoch: nimmt man die 

ordnungstheoretischen ansätze der ideengeber walter eucken, wilhelm 

röpke, alfred müller-armack oder ludwig erhard ernst, dann sind auch 

solche punkte für die soziale marktwirtschaft durchaus konstitutiv und 

müssen international gestärkt werden, ohne damit deutsche erfahrungen 

voll auf andere zu übertragen. ein wohlstand mit werten, der nicht nur 

an quantitative größen gekoppelt werden sollte, muss das ziel sein. auch 

und gerade in einer globalisierten welt.

entscheidend ist letztlich, dass es gemeinsame regeln gibt, ein mindest-

maß an gemeinsamen regeln, damit der ordo auch international gesi-

chert wird. ermutigend stimmt übrigens, dass besonders auch junge 

demokratien und regierungen die Bereitschaft zum ordnungspolitischen 

dialog inzwischen zeigen – das wird auch in der internationalen arbeit  

der konrad-adenauer-stiftung deutlich. 

aber allein auf die europäische oder die globale ebene zu vertrauen,  

wird nicht ausreichen. auch im inland steht die soziale marktwirtschaft 

vor großen herausforderungen und der reformbedarf, ihre prinzipien 

wieder zu stärken, ist immens. auch wenn über allen nach wie vor die 

konsolidierung des finanzsystems stehen wird und muss, so dürfen  

die verdrängten probleme der deutschen wirtschaft und sozialordnung 

weder aus dem Blick geraten noch unterschätzt werden.

verglichen mit den herausforderungen, die uns auf globaler ebene be-

gegnen, sind sie eigentlich leichter zu bewältigen, denn sie stehen ja in 

unserem ermessen. Jedoch bedarf es auch hier politischer kraftanstren-

gungen, von denen ich nur einige erwähnen möchte und von denen ich 

hoffe, dass die neue koalition sie aufgreift.

Erstens: die finanzielle handlungsfähigkeit des staates ist in den nächs-

ten Jahren wiederherzustellen. wir haben den demographischen druck 

auf die öffentlichen haushalte und wir haben die drohende schuldenfalle.
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Zweitens: das steuer- und abgabensystem muss reformiert werden, um 

dem zusammenspiel aus wirtschaftlicher leistungsfähigkeit und sozialer 

Balance ein besseres fundament zu geben. ich bin gespannt, wie die 

regierung hier tatsächlich ihre entscheidungen trifft bzw. wie die koali-

tion im parlament diese tragen wird, einschließlich des Bundesrates.

Drittens:  der Bildungsbereich und die forschungstätigkeit sind unerläss-

lich für die innovationsfähigkeit unserer gesellschaft und sie müssen 

prioritär gesehen und entsprechend ausgestattet werden.

Viertens: das gesundheitswesen und die dienstleistungsorientierung der 

wirtschaft sind an die herausforderungen der globalen wirtschaft und der 

alternden gesellschaft anzupassen.

Fünftens: der klimawandel und die energiesicherheit sind auf geeignete 

weise mit der ökonomischen nachhaltigkeit zu verbinden. ich weiß, ein 

solcher satz ist allgemein. und ich weiß, wie schwer es ist, diesen aus-

zufüllen.

und sechstens: der wirtschaftliche strukturwandel muss zwar teilweise 

begleitet werden, aber er muss auch möglich bleiben. nur so bleibt un-

sere wirtschaft tatsächlich innovativ und wettbewerbsfähig. wir dürfen 

den wandel nicht aufhalten. 

zugegeben: die hier nur kurz skizzierten herausforderungen sind kom-

plex, aber sie müssen als orientierung gesehen werden. die existieren-

den lösungsansätze müssen vor allem jetzt beherzt angegangen werden, 

denn allein mit der floskel ‚soziale marktwirtschaft‘ helfen zu wollen, ist 

zu wenig. die floskel allein ist zwar wichtig, aber nicht ausreichend;  

die soziale marktwirtschaft muss auch tatsächlich leitplanke und kom-

pass für zielführende reformen sein. die soziale marktwirtschaft stellt  

die marktwirtschaftliche koordination zu recht ins zentrum. die fähig-

keit der marktwirtschaft, breiten wohlstand zu schaffen und freiheit zu 

sichern, ist entscheidend, aber sie vergisst den menschen nicht. das  

maß der wirtschaft ist der mensch, das hat wilhelm röpke sehr deutlich 

gesagt, und das gibt der marktwirtschaft ein normatives fundament. 

dazu bedarf es auch der grundlagen wie fairness, mäßigung, respekt 

und solidarität. und die soziale marktwirtschaft funktioniert nicht allein 

von sich, sie braucht auch den staat, der eine konstruktive und ange-

messene rolle zu spielen hat. aber die staatsrolle darf weder minimali-

siert noch überhöht werden. der staat muss gewährleister einer funk-

tionsfähigen wirtschaftsordnung sein, nur dann geht er eine produktive 

verbindung mit dem markt ein.

meine damen und herren, die soziale marktwirtschaft ist keine doktrin, 

sondern – wie müller-armack es immer gesagt hat – ein „progressiver 

stilgedanke”, eine grundorientierung, eine ordnung, die dem wesen des 

menschen am besten gerecht wird. und aus diesem grunde ist sie auch 

international dialog- und anpassungsfähig.

vor zwei tagen haben wir den 20. Jahrestag des falls der Berliner mauer 

gefeiert. die menschen in der damaligen ddr spürten am ende den un-

bändigen drang nach freiheit und, das füge ich hinzu, nach der d-mark 

als stabiler währung und nach der möglichkeit, eigenen wohlstand nach 

ihren vorstellungen zu erarbeiten. eine stabile währung und wohlstand 

für alle sind aber nicht allein symbole des sieges der freiheit, sondern 

sie sind auch leitplanken der sozialen marktwirtschaft und ihrer zu-

kunftsgestaltung. das sollten wir nicht vergessen. 



laudatio auf eva mayr-stihl und 
hans peter stihl

Günther H. Oettinger

eingangs darf ich der konrad-adenauer-stiftung anerken-

nung zollen und dank sagen, dass sie diesen preis verleiht 

und wie sie ihn verleiht.

zunächst dazu, dass sie ihn verleiht: die soziale marktwirt-

schaft gehört zu den grundlagen unserer demokratie, unse-

rer gesellschaft, von freiheit, von menschenwürde und ist 

ein exportartikel deutschlands in die ganze welt. wir kön-

nen dankbar sein, dass konrad adenauer ermöglichte, was 

ludwig erhard verwirklichte. wir können dankbar sein, dass 

es wissenschaftler gab, wie beispielsweise die Begründer  

der freiburger schule, die in der theorie entwarfen, was in 

der praxis erfolgreich geworden ist.

das macht deutlich: soziale marktwirtschaft bedarf nicht 

allein der wissenschaft, sondern auch der gelebten praxis, 

bedarf der vorbilder, damit es nachahmer gibt. und seit 

einigen Jahren einen preis zu verleihen an vorbilder – heute 

an frau mayr-stihl und herrn stihl – ist der richtige weg. 

denn es ist eine auszeichnung, aber es bewirkt auch etwas 

– nach innen und nach außen – in der gesellschaft und der 

wirtschaft insgesamt und die preisverleihung ist gerichtet 

an die junge generation.
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auch der art, wie die konrad-adenauer-stiftung diesen preis verleiht, 

gebührt anerkennung. hier in der frankfurter paulskirche, einem histo-

rischen ort: im ersten gebäude, das nach dem krieg wieder aufgebaut 

und am 18. mai des Jahres 1948 – zum 100. gedenktag der national-

versammlung – wieder feierlich eingeweiht worden ist. 

theodor heuss oder John f. kennedy waren hier und erwiesen dem geist 

des Jahres 1848 ihre referenz. damals gingen deutsche Bürger zum 

ersten mal in der jüngeren geschichte auf die Barrikaden und ein frei 

gewähltes parlament der deutschen nation trat zusammen – leider ohne 

erfolg. aber der geist von 1848 erlosch nicht, er lebte fort, auch und ge-

rade in Baden-württemberg. 

ich will behaupten, dass Bürgerstolz, gemeinsinn, liberalität, soziale 

verantwortung mit der paulskirche zu tun haben – und auch mit den 

geschwistern stihl, die es heute auszuzeichnen gilt. was wäre unser 

land ohne selbstverantwortung, ohne leistungsbereitschaft, ohne fleiß, 

ohne die eigene initiative eines Bürgertums – all dies verkörpert sich  

in diesem gebäude und auch bei den beiden preisträgern und ihren vor-

gängern, die heute zum teil anwesend sind. 

die geschwister stihl, die familie stihl, alle wurden in Bad cannstatt ge-

boren, einem stolzen ort. gottlieb daimler, ein noch bekannterer name, 

lebte in der direkten nachbarschaft. die familie stihl hatte in der hall-

straße die fabrik, in der taubenheimstraße das wohnhaus, direkt dahin-

ter stand das gartenhaus von gottfried daimler, wo er mit wilhelm may-

bach den ersten schnell laufenden Benzinmotor gebaut und getestet hat.

der vater, andreas stihl, dessen vorfahren vom hochrhein stammten, 

aus schweizerischem grenzgebiet, war ein pionierunternehmer von 

hohen graden. und dass Baden-württemberg, früher ein armenhaus 

europas, auswanderungsland wie donau-schwaben, heute weltbekannt 

und ein wachstumsland geworden ist, ein attraktiver standort mit hoher 

Beschäftigung und gutem sozialem wohlstand, das hat entscheidend mit 

dem tüftlergeist, dem erfindergeist der generation unserer großeltern 

zu tun.

die idee von andreas stihl war, eine praktisch-handliche motorsäge zu 

erfinden – und ich habe vorhin die leuchtenden augen von herrn stihl 

gesehen: wir gingen von dem raum, an dem wir uns trafen, über das 

treppenhaus, haben aus einem fenster geschaut und auf den gehweg 

gesehen, in dem gerade eben platten gefertigt werden, und es war ein 

schleifer, ein trendschleifer mit der farbe orange von stihl. 

wo Bäume sind, ist auch stihl – weltweit! ich glaube, es gibt wenige 

produkte, die so mit einem namen, einer marke, einer Brand und einer 

familie verbunden sind wie stihl. stihl steht für die holzbearbeitung in 

amerika, in asien, in europa, in frankfurt, in stuttgart, in waiblingen, 

weltweit.

hans peter stihl ist der ingenieur – auch Baden-württemberg hat seinen 

aufstieg entscheidend einer hohen ingenieurskompetenz, technikern, 

tüftlern, erfindern, praktikern, der materialbearbeitung, problemlösung 

zu verdanken. er hat das maschinenbaustudium als grundlage gehabt, 

seine schwester die Betriebswirtschaft, die finanzen, eine ideale ergän-

zung in einer familie. 

hans peter stihl begann als assistent der geschäftsleitung und nach dem 

frühen tod des vaters im Jahre 1973 wurde er geschäftsführer und per-

sönlich haftender gesellschafter, übernahm die leitung des unterneh-

mens. die schwester eva mayr-stihl war mitglied in der geschäftsleitung, 

zuständig für finanzen und controlling und seine stellvertreterin – eine 

Bürogemeinschaft mit höchstem erfolg.

der vater andreas stihl begann im Jahr 1926 mit zwei mitarbeitern. als 

die geschwister die geschäfte übernahmen, waren es bereits 600 Be-

schäftigte und heute ist es ein weltunternehmen mit einer immer noch 

eigenen unternehmenskultur. ich glaube generell, und dies sag ich hier 

am ort der aktiengesellschaften, des dax, dass wir natürlich konzern-

unternehmen brauchen. aber noch wichtiger ist, dass es gelingt, von 

generation zu generation die kultur, das eigentum und die verantwor-

tung in einem familienunternehmen in kenntnis dessen zu übertragen, 

was von eltern und großeltern entwickelt und gegründet worden ist. 

das dient den Beschäftigten und den produkten.

heute steht die stihl-gruppe für 11.000 Beschäftigte weltweit, für  

forschung und entwicklung, für produktion, noch immer für eine hohe 

wertschöpfung in deutschland und Baden-württemberg, für logistik, 

handel, transport, service und reparatur in der ganzen welt, kurzum  

für „made in germany”. eine Qualität, die ihresgleichen sucht, wurde  
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hier aufgebaut, wird verkörpert durch die geschwister stihl und durch 

11.000 Beschäftigte. 

hans peter stihl war neben der beruflichen verantwortung, neben der 

gesellschafter- und geschäftsführerfunktion, immer auch öffentlich 

ansprechbar. er hat sich für die wirtschafts- und sozialordnung von 

ludwig erhard in starkem maße engagiert. ich denke an seine mitwirkung 

bei der tarifautonomie. er war ein hoch geachteter, harter, aber fairer 

verhandlungspartner, wenn es um arbeitszeiten, löhne und flexibilität 

von arbeitsverträgen ging. franz steinkühler, ernst eisenmann, walter 

riester waren seine kontrahenten und partner, mit denen er heute noch 

kontakt hält. es wurden große schlachten geschlagen. es ging um die 

verkürzung der wochenarbeitszeit von 40 auf 38,5 stunden, aber auch 

um die flexiblere gestaltung von arbeitsverträgen entlang von auftrags-

büchern, entlang des Bedarfs. er ist bis heute bei arbeitnehmern, Be-

triebsräten, gewerkschaftern und seinen kollegen den unternehmern 

wegen dieser ehrenamtlichen verhandlungstätigkeit, seines geschicks 

und seiner härte, aber auch seiner kompromissfähigkeit hoch anerkannt 

und beliebt. 

dasselbe gilt für die kammern der wirtschaft, die kammerselbstverwal-

tung. er war präsident in der Bezirkskammer rems-murr, seinem heimat-

kreis. er war präsident in der industrie- und handelskammer in stuttgart, 

seiner heimatregion und er war 13 Jahre präsident des deutschen indus-

trie- und handelstages. er war ein kopf, er war der kopf der wirtschaft 

in dieser zeit und ich erinnere mich gut an manche fernsehsendung, 

manches öffentliche streitgespräch, manches podium. hans peter stihl 

war immer beherrscht, laut war er nie, er war ruhig, gelassen, aber er 

war dezidiert und konzentriert. ich habe wenige männer erlebt, die in 

ruhe und ohne große rhetorik, mit sachlichkeit und präzision überzeug-

ten – er hat seine zuhörer und zuschauer regelmäßig beeindruckt und 

überzeugt. 

diese zeit, diese 13 Jahre im deutschen industrie- und handelstag, 

waren auch Jahre des umbruchs. die deutsche einheit kam in der zeit 

auf uns zu – als glück – der europäische Binnenmarkt wurde entwickelt 

und umgesetzt, die globalisierung mit all den aufgaben im ausland, auch 

der kammern mit ihrem kammernetz, aber auch hitzige debatten um  

die wettbewerbsfähigkeit des standorts deutschland, wenn es um neue 

produktionsmöglichkeiten in osteuropa oder der ganzen welt ging. er hat 

diese spannende zeit für sie, für uns, für die wirtschaft und arbeitswelt 

im ehrenamt erfolgreich versehen.

im inneren hat mich immer wieder die firmenkultur bei stihl beeindruckt 

– ich war mehrmals im Betrieb und ich kenne viele Beschäftigte und 

ruheständler der firma stihl. wer bei stihl arbeitet, der bleibt. wer dort 

einmal begonnen hat, der will dort in den ruhestand gehen. ein unglaub-

licher innerer zusammenhalt, nicht der gegensatz von arbeit und kapital, 

im gegenteil, der arbeitnehmer fühlt sich als mitunternehmer und als teil 

der familie mitverantwortlich für jeden arbeitsplatz. diese großartige fir-

menkultur der familie stihl geht weit über die angehörigen hinaus, das 

macht unsere familienunternehmen aus und das wird von den heutigen 

preisträgern, den geschwistern stihl gleichrangig vorgelebt.

auch eva mayr-stihl hat, neben der tätigkeit in der geschäftsführung 

und als mitgesellschafterin, ehrenamtlich gewirkt und vieles bewirkt. sie 

war im verband der metallindustrie Baden-württembergs, später süd-

westmetall, dann gesamtmetall und auch in der Bundesvereinigung der 

deutschen arbeitgeber.

und sie hat auch sozial und gemeinnützig gewirkt. traditions-, heimat-

pflege, die wissenschaftliche und forstliche unterstützung von national-

parks oder die unterstützung von waisenhäusern in osteuropa sind  

nur wenige projekte, die ihr wichtig waren und sind. die eva-mayr-stihl-

stiftung, die vor 23 Jahren gegründet worden ist, bringt die finanzielle 

grundlage für diese segensreiche tätigkeit. die stadt waiblingen kann 

sich glücklich schätzen, mit der galerie stihl ein wunderbares kunst-

museum erhalten zu haben, bekannt weit über Baden-württemberg 

hinaus. 

und in dem sinne glaube ich, dass die konrad-adenauer-stiftung heute 

die richtigen auszeichnet, zwei menschen, die sich einfügen in eine her-

vorragende galerie von persönlichkeiten, die in den letzten Jahren mit 

dem preis ausgezeichnet wurden und die der sozialen marktwirtschaft  

in arbeitswelt und gesellschaft vorbildlich gesicht und stimme geben.

ich meine, dass wir in der gegenwärtigen schwierigen lage erneut im 

umbruch sind und mir scheint, dass deutschland derzeit zu wenige auto-

ritäten hat, zu wenige autoritäten in wirtschaft, gesellschaft, dem sport, 

den medien und der politik. die menschen brauchen halt! die menschen 



42 43

brauchen halt, vorbild und wollen vertrauen – vertrauen kann man nur 

persönlichkeiten, die überzeugend sind, in ihrem lebensweg, mit ihrem 

lebenswerk, in ihrer lebensführung, mit allem was sie tun und wie sie 

sich geben, öffentlich und privat. 

und ich glaube, dass die wirtschaftliche entwicklung nie mehr dort an-

kommen wird, wo sie vor zwei Jahren war. wer glaubt, dass alles wieder 

gut wird, indem wir zurückkehren zu wachstum und Beschäftigung der 

jüngeren vergangenheit, dass die Jahre 2006 und 2007 die maßstäbe  

des nächsten Jahrzehnts sein werden, der täuscht sich. die deutschen 

werden weniger und älter und der wettbewerb wird zunehmen. richten 

wir uns darauf ein, dass nach der krise eine andere soziale, ökonomi-

sche und gesellschaftliche zukunft beginnt, die uns mehr denn je fordern 

wird – in Beruf und ehrenamt. 

und, ich glaube, dass die zuneigung für unsere kinder bedeutender  

denn je sein wird. ihre rente und meine pension werden nur dann gesi-

chert sein, wenn unsere kinder erfolgreich sind, als persönlichkeiten,  

als demokraten und in der wirtschaft insgesamt. und wenn es auf unse-

re kinder ankommt, dann ist das, was wir in diesen monaten weltweit 

an schulden machen, ein leben über unseren verhältnissen, im grunde 

genommen kaum verantwortungsvoll, kaum vertretbar. das prinzip hoff-

nung alleine ist zu wenig. ich plädiere sehr dafür, dass alles beschlossen 

wird, was impulse für wachstum zur abmilderung und verkürzung der 

krise und zu mehr Beschäftigung gibt. aber ein höherer kinderfreibetrag 

heißt dann in wahrheit nur, dass wir uns bereichern und unseren kin-

dern noch mehr schulden überantworten.

wir haben zu viele schulden gemacht und zu wenige kinder gezeugt. 

deswegen ist die entwicklung der schuldenlast meines erachtens der 

maßstab, an dem meine generation in ihrer persönlichen und beruflichen 

restlaufzeit gemessen werden muss.

zum abschluss zurück zu den beiden preisträgern. liebe frau mayr-stihl, 

vielen dank ihnen, für ihre persönlichkeit, für ihren erfolg im unterneh-

men und für die art, wie sie dazu beitragen, dass Baden-württemberg 

menschlich ist. 

lieber herr stihl, ihnen vielen dank für viele gespräche. ich durfte sie 

oft treffen, ihr väterliches wort, ihr rat, selten lob, immer konstruktiv 

und immer positiv. er ist ein mann, der mit seiner schwester in aller ruhe 

großartiges für den namen stihl, für die firma und für das ansehen eines 

familienunternehmers aus Baden-württemberg in der welt getan hat. 

alles gute, gesundheit und glückwunsch zum heutigen großen preis.



worte des preisträgers

Hans Peter Stihl

über die zuerkennung des preises soziale marktwirtschaft 

2009 der konrad-adenauer-stiftung, den meine schwester 

und ich gerade gemeinsam entgegennehmen durften, freue 

ich mich sehr. es ist besonders schön, dass wir diesen ange-

sehenen preis zusammen erhalten. wir sind beide vor einem 

halben Jahrhundert etwa zur gleichen zeit in das väterliche 

unternehmen eingetreten und haben es im laufe der Jahre 

in engem zusammenwirken zu einer weltweit tätigen fir-

mengruppe weiter entwickelt. als persönlich haftender ge-

sellschafter und leidenschaftlicher techniker lag das schwer-

gewicht meiner aufgaben vor allem in der produktentwick-

lung sowie im auf- und ausbau moderner fertigungseinrich- 

tungen, aber auch in der festlegung von strategischen un- 

ternehmerischen zielsetzungen. meine schwester war nicht 

nur meine stellvertreterin, sondern als finanzchefin auch  

für das geld zuständig. wenn ich, was gelegentlich vorkam, 

allzu hochfliegende investive pläne hatte, holte sie mich 

auch einmal zurück. in solchen fällen war sie für mich  

ein notwendiges, zu mehr vorsicht neigendes korrektiv. 

es kommt hinzu, dass ich die zeitaufwändigen spitzenposi-

tionen bei den metallarbeitgebern und im deutschen indus-

trie- und handelstag nur deshalb über zwei Jahrzehnte hin-

weg mit dem nötigen engagement bekleiden konnte, weil 

mir meine schwester im unternehmen den rücken frei hielt. 
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der erfolg der stihl-gruppe beruht zu einem nicht geringen teil jeden-

falls darauf, dass meine schwester und ich früher in operativen und jetzt 

in kontrollfunktionen hervorragend zusammenarbeiten und dazu über 

ganz kurze entscheidungswege verfügen. er fußt aber auch auf dem 

guten einvernehmen mit unseren beiden anderen geschwistern und mit-

gesellschaftern gerhild schetter und dr. rüdiger stihl.

 

i.

meine damen und herren, die frankfurter paulskirche war 1848/1849 

tagungsort des ersten frei gewählten deutschen parlaments und ist als 

wiege der demokratie ein symbolträchtiger ort. dass meine schwester 

und ich hier den preis der konrad-adenauer-stiftung entgegennehmen 

durften, ist eine besondere ehre. wir erhalten ihn aber auch zu einem 

denkwürdigen zeitpunkt: vorgestern vor zwanzig Jahren wurde mit fall 

und Öffnung der Berliner mauer das tor zur friedlichen deutschen wie-

dervereinigung aufgestoßen, in deren gefolge kurz darauf auch der 

kommunistische ostblock zerbrach und unsere osteuropäischen nach-

barländer die freiheit erhielten. diesen 20. Jahrestag hat die konrad-

adenauer-stiftung im Berliner friedrichstadtpalast am 31. oktober, also 

vor wenigen tagen, in einer beeindruckenden weise begangen. ihre feier 

war auch schon deshalb ein bedeutendes ereignis, weil mit us-präsident 

george Bush senior, generalsekretär michail gorbatschow und Bundes-

kanzler dr. helmut kohl jene drei staatsmänner anwesend waren, denen 

wir letztlich die staatliche wiedervereinigung verdanken. für mich war  

es ein schönes erlebnis, an dieser veranstaltung teilnehmen zu können.

im rückblick von zwanzig Jahren betrachtet, war die wiedervereinigung 

deutschlands und die Öffnung der märkte in osteuropäischen staaten  

für deutsche unternehmen damals ein respektabler konjunkturanreiz.  

in unserem eigenen unternehmen, der firma stihl, waren die positiven 

einflüsse dieser umwälzenden politischen veränderungen recht bald spür-

bar. Bis dahin waren die märkte hinter dem eisernen vorhang für unsere 

produkte praktisch verschlossen. lieferungen in die ddr waren für uns 

offiziell nicht möglich. nach der Öffnung der grenzen konnte unser unter-

nehmen in den neuen Bundesländern ziemlich rasch ein netz von selbst-

ständigen fachhändlern aufbauen und darüber seine produkte verkaufen, 

für die sofort eine rege nachfrage bestand. auch in den meisten osteuro-

päischen staaten hatte stihl die chance, relativ schnell eigene und er-

folgreiche verkaufsorganisationen zu installieren. heute verfügt die 

stihl-gruppe in osteuropa allein in zehn ländern über eine eigene ver-

triebsgesellschaft, in den restlichen gebieten über importeure. für das 

haus stihl ist osteuropa unter einschluss russlands inzwischen einer 

der ganz wichtigen eckpfeiler seiner geschäftlichen aktivitäten.

ich denke: am 20. Jahrestag des falls der mauer in Berlin und dem an-

schließenden abriss der grenzpfähle am eisernen vorhang kann nicht  

nur die stihl-gruppe eine insgesamt überaus positive entwicklung ihrer 

geschäftstätigkeit in osteuropa feststellen, sondern die deutsche wirt-

schaft als ganzes. dies zum ausdruck zu bringen, ist mir gerade heute  

bei dieser verleihung des preises soziale marktwirtschaft der konrad-

adenauer-stiftung ein echtes Bedürfnis. denn ohne die überlegenheit  

des marktwirtschaftlichen wirtschaftssystems wäre dieses historische 

ereignis in Berlin und die sich daraus ergebenden positiven wirkungen  

so nicht möglich gewesen.

ii.

meine damen und herren, als westdeutsches unternehmen hatte die 

firma stihl bereits das glück, dass ludwig erhard nach der währungs-

reform 1948 eine richtungsentscheidung zugunsten der sozialen markt-

wirtschaft durchsetzen konnte. Bei unserem eintritt in das väterliche 

unternehmen fanden meine schwester und ich günstige startvorausset-

zungen für einen geschäftlichen aufschwung vor. in europa hatten sechs 

mitgliedsstaaten zwei Jahre zuvor die europäische wirtschaftsgemein-

schaft gegründet, die in den sechziger Jahren ihre Binnenzölle stufen-

weise auf null senkten und so einen größeren markt schufen. 

als alleiniger persönlich haftender gesellschafter konnte ich in den 

1970er Jahren und danach mit unterstützung meiner geschwister muti-

ge strategische weichen für mehr wachstum stellen. ich denke: etwas 

früher als manche andere exportorientierte familiengesellschaften ver-

gleichbarer größe. der technologische fortschritt und die tendenz von 

staaten wichtiger weltregionen, durch multilaterale vereinbarungen 

größere einheitliche märkte zu schaffen, waren damals schon deutliche 

hinweise auf eine rasch zunehmende globalisierung der weltwirtschaft. 

als exportorientiertes unternehmen, das heute fast 90 prozent seiner 

umsätze im ausland erzielt, entschieden wir uns so frühzeitig, unsere 

einheimischen fertigungen durch produktionsstätten im ausland zu er-

gänzen. 1973 in Brasilien, 1974 in den usa und der schweiz. vor einigen 
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Jahren kamen noch Österreich und china dazu. zwar wurden seinerzeit 

die auslandsstandorte in den einzelnen ländern aus jeweils unterschied-

lichen gründen ausgewählt, ausschlaggebend aber waren in der regel die 

marktorientierung und kostengründe. durch diesen rechtzeitigen schritt 

ins ausland verfügt die stihl-gruppe über einen jahrzehntelang erprob-

ten internationalen fertigungsverbund, der für uns ein starkes standbein 

im globalen wettbewerb und beim ausgleich von währungsschwankun-

gen ist. abgesehen davon, haben wir dadurch einen gesunden internen 

Qualitäts- und kostenwettbewerb unter den einzelnen in- und ausländi-

schen produktionsstandorten.

parallel zur schaffung global orientierter produktionseinrichtungen gingen 

wir genau so zielstrebig daran, unsere weltweite marktpräsenz durch 

eine schlagkräftige verkaufsorganisation und eine moderne vertriebs-

logistik zu verstärken. dazu errichtete unser familienunternehmen in  

den vergangenen drei Jahrzehnten eigene vertriebsgesellschaften in allen 

weltregionen und hat heute so den verkauf der stihl-produkte in über 

dreißig absatzländern in eigener hand, darunter besonders auch in den 

mitgliedsstaaten der europäischen union, wo der zusammenwachsende 

europäische Binnenmarkt und die europäische währungsunion den ab-

satz der produkte positiv beeinflusste. durch eine abgestimmte engagier-

te marktbearbeitung und eine fachhandelsorientierte absatzpolitik konn-

ten weltweit die marktanteile und umsatzvolumina in den jeweiligen ver-

triebsgebieten recht zufriedenstellend gesteigert werden, im vergange- 

nen Jahr 2008 auf einen umsatz von 2,1 milliarden euro.

meine damen und herren, der rechtzeitige aufbau einer schlagkräftigen 

und heute eingefahrenen internationalen fertigungs- und vertriebsstruk-

tur ist nach meiner auffassung eine überzeugende antwort auf voraus-

zuahnende globale entwicklungen. sie ist ein ganz wesentlicher grund 

für das ansehnliche umsatzwachstum und die gesunde ertragskraft der 

stihl-gruppe. dass die stihl-gruppe heute innovativ führende und 

umweltschonende produkte von hoher Qualität im weltmarkt anbieten 

kann, ist vor allem auch das ergebnis erheblicher investitionen in for-

schung und entwicklung. so wurden die personalkapazität im entwick-

lungszentrum deutlich aufgestockt und die entwicklungseinrichtungen 

maßgeblich ausgebaut. auch dies hat die weltmarktposition des unter-

nehmens wesentlich gestärkt, zumal kein hersteller in der Branche mehr 

in die forschung und entwicklung investiert als unser unternehmen.

iii.

meine damen und herren, die geschilderte entwicklung der stihl-grup-

pe war nur mit motivierten, engagierten sowie fachlich qualifizierten mit-

arbeiterinnen und mitarbeitern möglich. unsere Betriebsangehörigen, 

nicht zuletzt diejenigen im deutschen stammhaus, haben einen erheb-

lichen anteil am wachstum und erfolg unseres unternehmens. professor 

alfred müller-armack hat es als das wesen der sozialen marktwirtschaft 

bezeichnet, das prinzip der freiheit auf dem markt mit dem des sozialen 

ausgleichs zu verbinden. ich denke: dieser ausgleich ist uns in der firma 

stihl gelungen.

verantwortungsbewusste eigentümerunternehmer pflegen in aller regel 

einen respektvollen, menschlichen umgang mit ihren mitarbeitern. die 

gesellschafter unseres familienunternehmens zählen sich zur kategorie 

solcher unternehmer. sie wissen, dass zufriedene mitarbeiter ihr größtes 

kapital sind. angesichts der arbeitsplatzängste, die in der region stutt-

gart durch die bedrohliche Banken- und wirtschaftskrise hervorgerufen 

wurden, hat unser unternehmen im Juli dieses Jahres für das waiblinger 

stammhaus ein öffentliches zeichen gesetzt. auch um den eigenen mit-

arbeitern die furcht vor einer entlassung zu nehmen, haben die gesell-

schafter den familienfremden vorstand zu der zusage ermächtigt, den 

personalbestand der stammbelegschaft von 3.300 mitarbeitern für sechs 

Jahre bis ende 2015 nicht zu unterschreiten und in diesem zeitraum  

auch keine betriebsbedingte kündigung auszusprechen. grundlage für 

diese zusage ist ein Beschäftigungs- und standortsicherungsvertrag 

(Bus-vertrag), der 1997 mit dem gesamtbetriebsrat abgeschlossen und 

seither schon mehrfach verlängert wurde.

im zusammenhang mit diesem vorzeitig um sechs Jahre verlängerten 

Bus-vertrag räumt das unternehmen seinen mitarbeitern gleichzeitig die 

chance ein, bei ihren flexiblen arbeitszeitkonten im Bedarfsfall stärker 

als bisher ins minus zu gehen und sozusagen einen zusätzlichen gehalts-

vorschuss in anspruch zu nehmen. dadurch wird zum vorteil der mitar-

beiter, aber auch der öffentlichen kassen, kurzarbeit vermieden. unab-

hängig davon hat der vorstand bereits im frühjahr 2009 im rahmen des 

stihl-fertigungsverbundes aufträge über die herstellung von 100.000 

motoreinheiten von unseren ausländischen fertigungsbetrieben zur pro-

duktion ins stammhaus verlagert, um einen Beschäftigungsausgleich zu 

schaffen. diese Beispiele zeigen, dass Betriebsrat und unternehmen trotz 
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natürlicher interessengegensätze vernünftig zusammenarbeiten. wir 

haben deshalb mit der betrieblichen mitbestimmung keine probleme.  

den Betriebsrat halte ich für eine notwendige einrichtung. wenn es ihn 

nicht gäbe, müsste man ihn erfinden. 

das vertrauensvolle miteinander und der gegenseitige respekt, der sich 

entwickelt hat, ist ein gewichtiger faktor für den unternehmenserfolg. 

dies zeigt sich vor allem im engagement und in der motivation unserer 

mitarbeiterinnen und mitarbeiter. zum Beispiel in kreativen vorschlägen, 

wie die betrieblichen abläufe an ihren arbeitsplätzen zu verbessern sind. 

so haben im vergangenen Jahr 70 prozent unserer Betriebsangehörigen 

des stammhauses verbesserungsvorschläge eingereicht, die dem unter-

nehmen einsparungen von knapp zwei millionen euro und den mitarbei-

tern entsprechend hohe prämien eingebracht haben. im übrigen werden 

unsere mitarbeiterinnen und mitarbeiter auf mehrfache weise am erfolg 

beteiligt. im einzelnen wird darauf meine schwester, frau mayr-stihl, in 

ihrer dankadresse gleich nach mir eingehen.

worte der preisträgerin

Eva Mayr-Stihl

auch ich möchte mich beim vorstand der konrad-adenauer-

stiftung und der Jury dafür bedanken, dass sie mich – zu-

sammen mit meinem Bruder hans peter stihl – für den dies-

jährigen preis soziale marktwirtschaft ausgewählt haben.  

die mitteilung über die gemeinsame preisverleihung hat 

mich überrascht – umso mehr fühle ich mich durch diese 

hohe auszeichnung geehrt.

mein Bruder und ich arbeiten seit fünf Jahrzehnten in ver-

antwortlichen führungspositionen des unternehmens und 

praktizieren dabei einen engen schulterschluss. unsere 

gemeinsame arbeit hat sich auf die entwicklung unserer 

exportorientierten familiengesellschaft außerordentlich 

positiv ausgewirkt. und der geschäftliche erfolg sowie die 

gelebte betriebliche sozialpartnerschaft haben ja offensicht-

lich bei der zuerkennung des diesjährigen preises an uns 

ebenfalls eine rolle gespielt.

dass unser unternehmen das langjährige, große umsatz-

wachstum aus eigenen mitteln finanzieren konnte, ist sicher-

lich bemerkenswert, vor allem, wenn man bedenkt, dass  

wir eine reihe von großen produktionsgesellschaften im 

ausland aufgebaut haben, die ganz erhebliche investitions-

mittel erforderlich machten. trotzdem haben wir es erreicht, 

dass wir seit Jahren bei den Banken als kapitalanleger und 
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nicht etwa als kreditnehmer vertreten sind. dies wurde auch durch eine 

zurückhaltende entnahmepolitik der gesellschafter ermöglicht. hinzu 

kamen eine straffe finanzielle steuerung und überwachung der einge-

setzten finanziellen ressourcen, die heute zur abdeckung des gesamten 

Betriebsmittelkreditbedarfs der stihl-gruppe eingesetzt werden. gerade 

in zeiten der Banken- und wirtschaftskrise zahlt sich unsere konservative 

finanzpolitik aus. unsere unternehmensgruppe hat zwar in diesem Jahr 

auch umsatzrückgänge zu verzeichnen, die sich jedoch im einstelligen 

Bereich bewegen und daher verkraftbar sind.

unser gemeinsames handeln war aber nicht nur durch die ständige 

optimierung der betrieblichen leistungsfähigkeit geprägt. für uns hat 

auch die soziale sicherung der mitarbeiter und die daraus entstandene 

motivation und leistungsbereitschaft einen hohen stellenwert.

die grundzüge der sozialen sicherung hat bereits unser vater erkannt 

und umgesetzt – so z.B. mit einer betrieblichen altersversorgung und 

einer unterstützungskasse für in not geratene mitarbeiter – damals, in 

den dreißiger Jahren des letzten Jahrhunderts, ein absolutes novum.

diese verpflichtungen gegenüber unseren mitarbeitern haben wir nicht 

nur fortgeführt, sondern sie noch erweitert. sie haben ihren niederschlag 

in einer vielzahl von bedeutenden sozialen leistungen gefunden, die im 

heutigen industrieumfeld eine spitzenposition einnehmen.

dazu gehören eine am unternehmenserfolg orientierte erfolgsprämie, 

eine vorbildliche betriebliche altersversorgung und insbesondere der er-

werb von genussrechten am unternehmenskapital. dieses Beteiligungs-

modell wurde vor 25 Jahren für unsere mitarbeiter in den deutschen 

produktionswerken eingeführt. für den erwerb von genussrechten zahlt 

der mitarbeiter lediglich ein drittel des preises, während er zwei drittel 

als zuschuss vom unternehmen erhält. hinzu kommt eine gewinnabhän-

gige verzinsung der einlagen von bisher 10 prozent pro Jahr, die für die 

eigenen mittel einem zinssatz von 30 prozent entsprechen. der erwerb 

von genussrechten ist pro mitarbeiter zwar limitiert; wegen des hohen 

zuspruchs beträgt das genusskapital inzwischen immerhin ca. 27 millio-

nen euro.

selbstverständlich möchte ich auch auf die gute zusammenarbeit mit 

unserem Betriebsrat hinweisen. trotz unterschiedlicher interessenslage 

hat er sich stets für das wohl des gesamtunternehmens eingesetzt –  

und andererseits konnte er bei berechtigten anliegen immer auf offene 

ohren stoßen.

nach einem so langen Berufsleben mit großen wirtschaftlichen erfolgen 

und einer gelebten und umgesetzten sozialen verantwortung für die mit-

arbeiter sehe ich diese preisverleihung als ansporn dafür, unseren weg 

fortzusetzen und damit die darauf beruhende unternehmenskultur zu 

bewahren, bei der insbesondere die ehrlichkeit ein ganz entscheidendes 

kriterium ist. diese tradition gilt es auch weiterhin zu erhalten und dafür 

zu sorgen, dass sie auch von unseren vorständen und führungskräften  

in der zukunft als richtschnur für ihr handeln gültigkeit behält.

zum schluss noch eine anmerkung zu meinem persönlichen engagement 

in sozialer Beziehung. mein mann und ich haben vor ca. 25 Jahren eine 

gemeinnützige stiftung gegründet und – nachdem wir kinderlos sind – 

beschlossen, meinen firmenkapitalanteil von 25 prozent auf diese stif-

tung zu übertragen. die stiftung, die meinen namen trägt, verfügt be-

reits heute über ein bedeutendes kapital, aus deren erträgen die defi-

nierten stiftungszwecke verwirklicht werden können. neben der förde- 

rung von kunst und kultur sowie von wissenschaftlichen themen – zu- 

sätzlich zu vielen anderen gebieten, wie z.B. dem tierschutz – können 

jedes Jahr bedeutende finanzielle zuwendungen für ausgewählte stif-

tungsprojekte eingesetzt werden. mit dieser vorgehensweise haben mein 

mann und ich zweifellos ein zeichen für eine außergewöhnlich große ge-

sellschaftspolitische verantwortung gesetzt, die mit der heutigen preis-

verleihung zusätzlich gewürdigt wird.

nochmals herzlichen dank an die konrad-adenauer-stiftung für die so 

ehrenvolle preisverleihung – und ihnen allen für ihre aufmerksamkeit.
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